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 بسم الله الرحمن الرحيم                                 

رِ  ذُ بالله مِنح شُرُوح عُوح رُهُ ، وَنَ  غحفِ تَ  هُ وَنَسح نُ ي ح عِ تَ دَ لله نََحمَدُهُ وَنَسح إِنَّ الْحَمح
لِلح  هُ وَمَنح يُضح دِهِ الله فَلََ مُضِلَّ لَ هح ا ، مَنح يَ  نَ مَالِ ا وَمِنح سَيِّئَاتِ أَعح فُسِنَ ن ح أَ

هَدُ أَنَّ فَلََ  هُ ، وَأَشح دَهُ لََ شَرِيحكَ لَ هَدُ أَنح لََ إله إلَ الله وَحح هُ ، وأَشح هَادِيَ لَ
دَُى  َ الْح دَقَ الكلَمِ كَلَمُ الله وَخَيْح هُ ، ألََ وإنَّ أَصح لُ دًا عَبحدُهُ وَرَسُوح مَُُمَّ

اَ ، وكَُلَّ مُُحدَثَ  رِ مُُحدَثََتُُ ُمُوح دٍ ، وَشَرَّ الْح عَةٍ هُدَى مَُُمَّ عَةٌ ، وكَُلَّ بِدح ةٍ بِدح
ةٍ فِِ النَّار . ةٌ ، وكَُلَّ ضَلََلَ  ضَلََلَ

 أمَّا بعد :
" فصلٌ : المعربات  : - رحمه الله تعالى -قول المصنف فقد توقفنا عند 

 قسمان "
وقد مرَّ معنا فيما سبق أقسام الإعراب ؛ الرفع والنصب يدخلَن على 

الْسماء والْفعال ، والخفض مختصٌّ بالْسماء ، والجزم مختصٌّ بالْفعال ، ومرَّ 
معنا علَمات كل قسمٍ من أقسام الإعراب ، ومرَّ معنا مواضع هذه 

 العلَمات فِ لغة العرب .
فِ هذا اللقاء ونتدارسه  -بإذن الله تعالى  -فصل الذي سنقرأه فِ هذا ال

ما سبق بطريقةٍ أخرى ، فما  -رحمه الله تعالى  - ابن آجروميلخص بيننا 
سبق ذكر أقسام الإعراب وذكر علَماته ثم ذكر مواضعه من لغة العرب ، 

 قسمان :يبين لنا أن المعربات  ابن آجرومأمِّا فِ هذا الفصل فإن 



 

 رَب بالْركات .قسمٌ يُع -
 وقسمٌ يُعرَب بالْروف . -
 الضمة والفتحة والكسرة والسكون . الْركات : -
 الواو والْلف والياء والنون . وقسم يُعرَب بالْروف : -

" فصلٌ : المعربات قسمان : قسم  : -رحمه الله تعالى  -فقال المصنف 
وقسم  -أي الضمة والفتحة والكسرة والسكون  - ب بالْركاتيُعرَ 

 " . –أي الواو والْلف والياء والنون  -يُعرَب بالْروف 
، وجمع التكسيْ ، الَسم المفرد  اع :فالذي يُعرَب بالْركات أربعة أنو 

والفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء ، وكلها ، وجمع المؤنث السالم 
والفعل ، وجمع المؤنث السالم ، يْ وجمع التكس، أي الَسم المفرد  -

وتُنصَب بالفتحة كلها تُرفَع بالضمة   -المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء 
وخرج من ذلك أو عن ذلك ثلَثة  ، وتُُفَض بالكسرة وتُُزَم بالسكون

ا سبق ،  أشياء ؛ يعني يُستثنََ ثلَثة أشياءٍ قد يختلف حكمها الإعرابي عمَّ
" جمع المؤنث السالم ينُصَب ليس بالفتحة ، فقال :  سيبين المصنف ذلك

وإنما بالكسرة نيابةً عن الفتحة ، والَسم الذي لَ ينصرف ؛ جمع المؤنث 
  إنَّ الطالباتِ مجتهداتٌ .؛ نقول : "   السالم

،  حرف نصب وتوكيد ؛ أمَّا حرف نصبٍ فلأنه ينصب الَسم:  " إنَّ "فَ   
  . وأمَّا توكيد فلأنه يؤكد معنَ الَجتهاد فِ الطالبات



 

مة نصبه الكسرة منصوب وعلَ " إنَّ "اسم  الطالبات :  : إنَّ الطالباتِ 
 المؤنث السالم . نيابةً عن الفتحة لْنه جمع

  . مرفوعٌ وعلَمة رفعه الضمة " إنَّ "خبر  مجتهداتٌ :

كان اسًما   عني سواءً ؛ ي " والَسم الذي لَ يَنصرِف يُخفَضُ بالفتحة "قال : 
رَ وزُحَلَ وأَخضرَ مفردًا  ؛   لك ، فإن الَسم الذي ذونَو  كأحمدَ وعمرَ وزُفَ 
كما   -قع مضافًا يولم  " ال "ف يُخفَض بالفتحة إذا لم تكن فيه لَ ينُصرِ 

فنقول مثلًَ  ؛ -ف سيأتينا إن شاء الله فِ مدارسة الَسم الممنوع من الصر 
  . ررتُ بأحمدَ م: 

  . فعل ماضي والتاء تاء الفاعل مرَ  :

  . حرف جر الباء :

 عن الكسرة لْنه اسمٌ مجرورٌ بالباء وعلَمة جره الفتحة نيابةً  وأحمدَ :
  . ممنوع من الصرف

هُ مَا يَشَاءُ ذكر فِ قصة داوود قال :  -عز وجل  -والله  مَلُونَ لَ عح ﴿ يَ 
يلَ وَجِفَانٍ ﴾ اَثِ  )1(مِن مََُّارِيبَ وَتََ

 . حرف جر مِن :
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ِ   مََُارِيبَ : "اسم مجرور ب   عن الكسرة لْنه  وعلَمة جره الفتحة نيابة " مِنح
  . ممنوعٌ من الصرف ؛ لْنه على وزن مفاعيل

اَثيِلَ "وكذا    " تََ

   حرف عطفٍ . و: 

يلَ: اَثِ يلَ "، فَ     اسم معطوفٌ على مجرور مجرورٌ مثله تََ اَثِ : اسم  " تََ
معطوف على مجرور وعلَمة جره الفتحة نيابةً عن الكسرة لْنه ممنوعٌ من 

  . الصرف

؛ يدخل فيه الَسم المفرد  " والَسم الذي لَ ينصرف " فقول المصنف :
يلَ "وجمع التكسيْ غيْ المنصرفين ؛ ف      اَثِ  جمع تكسيْ" مََُارِيبَ " و  " تََ

.  

كما مر   -؛  " والفعل المضارع المعتل الآخر يُُزَم بحذف آخره "قال :  
، أو  " يدعو "، أو واوٌ :  " يسعى "إذا كان آخر الفعل  ألفٌ :  –معنا 
، فإنها فِ حالة الجزم ليس السكون وإنما حذف حرف  " يرمي "ياءٌ : 

عَ ة ؛ فتُحذَف الْلف ويعوض عنها فتحة على العين فِ العل " ،  " ى" يَسح
 " يدعُ "مة فنقول : تُُذَف الواو ويُعوَض عنها الض " يَدعُو "، و يَسعَ "

 .  " " يرمِ  تُُذَف الياء ويعوض عنها عنها الكسرة على الميم " يرمِي "، و

فإذًا الَسم المفرد ، وجمع التكسيْ ، وجمع المؤنث السالم ، والفعل 
ة وتنُصب بالفتحة المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء كلها تُرف ع بالضمِّ



 

وتُُزَم بالسكون  ، كما مرِّ النصب والرفع يدخلَن على  وتُُفض بالكسرة
 الْسماء والْفعال ، والجر مُختصٌّ بالْسماء ، والجزم مُختصٌّ بالْفعال .

" وخرج عن ذلك ثلَثة أشياء : جمع المؤنث السالم : ينُصَب قال : 
بالكسرة ، والَسم الذي لَ ينصرِف : يُخفَض بالفتحة ؛ والفعل المضارع 

 المعتل الآخر : يُُزم بحذف آخره " .

لو أردنا أن نقول الَسم المفُرد ، الَسم المفُرد ،  –بارك الله فيكم  –فإذًا 
ة ، وينُصب بالفتحة ، ويُُرِّ بالكسرة إن  الَسم المفُرد نقول : يُرفع بالضمِّ

 ممنوعًا من الصرف  . كان غيْ ممنوعٍ من الصرف ، ويُُرِّ بالفتحة إن كان

ة ، وينُصب بالفتحة ، ويُُرِّ بالكسرة إن كان  جمع التكسيْ : يُرفع بالضمِّ
غيْ ممنوعٍ من الصرف ، ويُُرِّ بالفتحة إن كان ممنوعًا من الصرف ؛ فجمع 

التكسيْ يُُرِّ بالكسرة إن كان غيْ ممنوعٍ من الصرف ، أو فِ الْالة التي 
يُوز فيها جرِّ وكسر الَسم الممنوع من الصرف كما سيأتينا ، ويُُرِّ 

 بالفتحة نيابة عن الكسرة إن كان ممنوعًا من الصرف .

ة ، وينُصَب بالكسرة نيابةً عن الفتحة ، جمع المؤنث السالم :  يُرفَع بالضمِّ
 .كسرة ويُُرِّ بال

 الفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء ولم يُسبَق بناصبٍ ولَ جازم :
ة ، والمراد به فإن سُبق بناصب فإنِّه ينُصب بالفتحة ؛  فإنِّه يُرفع بالضمِّ

ة  هنا الفعل الُمضارع الصحيح  الآخر غيْ الْفعال الخمسة ، يُرفع بالضمِّ



 

فإن سُبِق بناصبٍ فإنِّه ،  إن لم يتصل بآخره شيء ولم يُسبق بناصبٍ 
ينُصَب بالفتحة ، فإن سُبِق بجازمٍ فإن كان صحيح الآخر فإنِّه يكون 

مجزومًا بحذف حرف  مجزومًا بالسكون ، فإن كان مُعتلِّ الآخر فإنِّه يكون
  العلِّة .

" والذي يُعرَب بالْروف  بعد ذلك : –رحمه لله تعالى  –قال المصنف 
 أربعة أنواع "

" ت ، وقلنا مُسبقًا إنِّ المراد بالْركات : هو ذكر سابقًا ما يُعرب بالْركا 
ة ، والفتحة ، والكسرة ، ، وقلنا مُسبقًا إنِّ المراد  والسكون " الضمِّ

 . اء ، والنون "" الواو ، والْلف ، واليبالْروف : 

" والذي يُعرَب بالْروف أربعة أنواع  : -رحمه الله تعالى  –المصنف  فقال 
 :  

يَة ثحنِ وجمع المذكر السالم ، والْسماء الخمسة ، ،  -أي المثُنَ  - الت َّ
والْفعال الخمسة وهي : يفعلَن ، وتفعلَن ، ويفعلون ، وتفعلون ، 

 وتفعلين . "

فتُُفَع بالْلف وتنُصَب وتُُفَض بالياء  -أي المثنَ  - " فأما التثنيةقال : 
" رأيتُ فِ حالة الرفع ، وفِ حالة النصب  " جاء الرجلَن "؛ تقول :  "

 بالياء فِ حالة الخفض . " مررتُ بالرجلين "بالياء ، و الرجلين "



 

فيُْفَع بالواو وينُصَب ويُخفَض بالياء ، تقول :  وأمَّا جمع المذكر السالم : -
 " رأيت المسلمين "فِ حالة الرفع ، وفِ حالة النصب  "جاء المسلمون "

فِ حالة الرفع بالواو ، "جاء المسلمون " بالياء ، فِ حالة الرفع بالواو ؛ 
فِ  " مررت بالمسلمين "فِ حالة النصب بالياء ، و " رأيت المسلمين "و

 حالة الخفض بالياء .

" أبوك ، وأخوك ، وحموك ، وذو مالٍ ، وهي :  وأمَّا الْسماء الخمسة -
؛ فِ حالة الرفع تُرفَع بالواو ،  " أبوك رجلٌ كريم "؛ تُرفَع بالواو  وفوك "

؛ فِ حالة النصب تُنصَب  " إن أباكَ رجلٌ كريم "وتنُصَب بالْلف ؛ 
 . " مررتُ بأبيك "بالْلف ، وتُُفَض بالياء ؛ 

" يفعلَن ، وتفعلَن ، وهي كما سبق ؛  وأمَّا الْفعال الخمسة : -
يكتبان ، ؛ أي ما كان على وزنها ، مثل : ويفعلون ، وتفعلين "  وتفعلون ،

وتكتبان ، ويكتبون ، وتكتبون ، وتكتبين ، وتأكلَن  ويأكلَن ، وتأكلون 
 وهكذا .. ، هذه أمثلة يقيس عليها طالب العلم . كلون ، وتأكلين، ويأ

المسلمون يصلُّون ؛ تقول :  " وأمَّا الْفعال الخمسة فتُُفَع بالنون "قال : 
  الظهر

 فعلٌ مضارع مرفوع وعلَمة رفعه ثبوت النون . فيصلُّون : 

،  -أي بحذف النون  -وتُُزَم بحذفها  -أي الْفعال الخمسة  -وتنصب  
 فتقول : المسلمون لن يهملوا فِ صلَتُم .



 

 : حرف نصبٍ ونفيٍ واستقبال . ف  " لن "

ِ    ويهملوا :  وعلَمة نصبه حذف النون  " لن "فعل مضارع منصوب ب
 لْنه من الْفعال الخمسة وسُبِق بناصب ولم يتصل بآخره شيء .

 : المسلمون لم يهملوا فِ صلَتُم .ونقول 

 حرف جزمٍ ونفيٍ وقلب . فلم : 

ِ    " لم " وعلَمة جزمه حذف النون لْنه من  ويهملوا :  فعلٌ مضارعٌ مجزومٌ ب
 الْفعال الخمسة .

ما يُعرَب بالْركات وما يُعرَب  -رحمه الله تعالى-المصنف فهنا بينَّ 
إنما يُعرَب بالْركات مرةً أخرى :  –بارك الله فيكم  -بالْروف ، فنقول 

 أربعة أنواع : الَسم المفرد . ؛أربعة 

 والَسم المفرد ما هو ؟ -

هو ما ليس بمثنَ ولَ مجموعًا ولَ من الْسماء الخمسة ، أو أن تقول :  -
ما دل على واحدٍ ؛ فخرج المثنَ والمجموع ، وليس من  الَسم المفرد :

، الْسماء الخمسة ، فحكم الَسم المفرد يُرفَع بالضمة ، وينُصَب بالفتحة 
ويَُُر بالكسرة إن كان مصروفًا ويَُُر بالفتحة إن كان ممنوعًا من الصرف 

 كما مرِّ معنا .



 

جمع التكسيْ ؛ وجمع التكسيْ هو ما دلَّ  أيضًا ممَّا يُعرَب بالْركات : -
مع تَغيٍُّْ فِ  -وهذا تكسُّر  - يٌٍّْ على أكثر من اثنين أو اثنتين مع تغَ 

ال ، قلم ، أقلَم  ، كتاب ، كتب ، ولذلك هذا صيغة المفرد ؛ رجل ، رج
 يُسمَّى عند النحاة تكسيْ ؛ أي تغيَْ لم يبقَ على صورته الْولى ، التغيُّْ 

ويَُُر بالكسرة إن كان ، وينُصَب بالفتحة ، فجمع التكسيْ يُرفَع بالضمة 
 -ويَُُر بالفتحة إن كان ممنوعًا من الصرف كما سيأتينا بشرطه  ، مصروفًا

 . -شاء الله إن 

ع  والثالث : - مما يُعرَب بالْركات ؛ جمع المؤنث السالم : وهو ما جمُِ
رفَع بالضمة ويَُُر بألف وتاء مزيدتين على مفرده  ، فجمع المؤنث السالم يُ 

 بالكسرة وينُصَب بالكسرة نيابةً عن الفتحة .
الفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء  وممَّا يُعرَب بالْركات أيضًا : -

؛ الفعل المضارع : المرد به غيْ الْفعال الخمسة ، فإن كان صحيح الآخر 
فإنه ؛ أو معتل الآخر ولم يُسبَق بناصب ولَ جازم ولم يتصل بآخره شيء 

يُرفَع بالضمة ، وإن كان صحيح الآخر أو معتل الآخر ولم يتصل بآخره 
، يرميَ  ولن، شيء وسُبِق بناصب فإنه ينُصَب بفتحة ؛ فنقول : لن يقومَ 

و لن يدعوَ ، وإن كان الفعل المضارع صحيح الآخر ولم ، ولن يسعَى 
يتصل بآخره شيء وسُبِق بجازم وهو صحيح الآخر فإنه يُُزَم بالسكون ، 

 وإن كان معتل الآخر وسُبِق بجازم فإنه يُُزَم بحذف حرف العلة .



 

المثنَ وجمع المذكر السالم والْسماء  وأمَّا المعُربَات بالْروف  فهي أربعة : -
 الخمسة والْفعال الخمسة .

ما دل على اثنين أو اثنتين بزيادة ألف ونون ؛ رجلَن ،  فالمثنَ : -
امرأتان ، أو ياء ونون ؛ رجلين أو امرأتين ، وحكم المثنَ : أنه يُرفَع 

ويَُُر بالياء ؛ هذان رجلَن فِ حالة الرفع ، وينُصَب بالياء ، بالْلف 
 حالة النصب بالياء ، ومررتُ برجلين فِ حالة بالْلف ، ورأيتُ رجلين فِ

 الجر بالياء .

فهو ما دل على أكثر من اثنين بزيادة واو  وأمَّا جمع المذكر السالم : -
 ، " مسلمون " ونون ؛

وفِ  ففي حالة الرفع بالواو ،على مفرده ،  " مسلمين "أو ياء ونون ؛ 
 . بالياءحالة النصب والجر 

" أبوك ، أخوك ، حموك :   فهي كما سبق معنا وأمَّا الْسماء الخمسة  : -
رأيتَ ، وتنُصَب بالْلف :  جاء أبوك؛ وتُرفَع بالواو :  ، فوك ، ذو مالٍ "

هذه الْسماء الخمسة هذا ؛ ف مررتُ بأبيك، وتَُُر بالياء :   إنَّ أباك،  أباك
 . إعرابها

وقد ذكر النحاة لإعراب الْسماء الخمسة بعض الشروط حتى تُعرَب هكذا 
 : 



 

،  حمٌ ،  أخوك،  ، أخٌ  أبوك،  أبٌ ؛ أن تكون مفردة  فالشرط الْول :  -
نِِّيَت فتُعرَب إعراب المثنَ :  حموك ، وإن جُمعَت  جاء الْخوان، أمَّا لو ثُ 

، فلَبد أن تكون  ونَو ذلكإخوة و  باءأالجمع مثل :  أعربت إعرابَ 
 . الْسماء الخمسة مفردة

ة :  الشرط الثاني : - لو  ، أمَّا  أخٌ ، أبٌ ، أخوك ، أبوكأن تكون مُكبرَّ
ورأيتُ ، جاء أُخيَّك ؛ فإنها تُعرَب بالْركات نَو :  أخيَّة ، أبيَّةصُغِّرت : 

ة ؛ مُصغَّرة ، فلَبد أن  وسلمتُ على أخيِّك،  أُخيَّك ، فهنا غيْ مُكبرَّ
ةً .  تكون مُكبرَّ

أن تكون مضافةً ، فإن لم تُضف أُعربَت بالْركات  والشرط الثالث : -
مررتُ ، و  ورأيتُ أباً ، جاء أبٌ ، لكن لو قلت :  أبوك؛ مثلًَ :  الظاهرة

 ؛ فإنها تُعرَب بالْركات كالَسم المفرد ، فلَبد أن تكون مضافةً . بأبٍ 

أن تكون إضافتها إلى غيْ الياء ؛ مثلًَ الكاف أو  وهذا الشرط الرابع : -
 "  أبوه ، أبوكالْاء " 

رَة على ما قبل ياء  ، فإن أُضِيفت إلى ياء المتكلم أُعرِبَت بحركاتٍ مُقدَّ
 جاء أخي، نقول :  وسلمتُ على أخي،  ورأيتُ أبي،  جاء أخيالمتكلم ؛ 

. 

 . فعل ماض جاء :



 

فاعل مرفوع وعلَمة رفعه الضمة المقدرة على ما قبل ياء  وأخي :
 . المتكلم

 . مضاف وأخ :

 ضميْ متصل فِ مُل جر بالإضافة . وياء :

؛ ذو مالٍ : صاحب   أن تكون بمعنَ صاحب : " ذو "أيضًا يشتُطون  -
 مالٍ .

  " فوك "،بمعنَ : الفم أن تكون خالية من الميم  " فوك "ويشتُطون فِ  -
ورأيتُ ،  هذا فمكفإن كانت فيها الميم أُعربَت إعراب الَسم المفرد ؛ 

 . ونَو ذلك وعلى فمك شيءٌ من الطعام،  فمك

الْفعال الخمسة ؛ والْفعال الخمسة :  وممَّا يُعرَب الإعراب بالْروف : -
لت به ألف الَثنين أو واو اتص -كما مر معنا   -كل فعلٍ مضارع 

الجماعة أو ياء المخاطبة ؛ ألف الَثنين : يفعلَن ، تفعلَن ، واو الجماعة 
، والْفعال الخمسة : تُرفَع  : يفعلون ، تفعلون ، ياء المخاطبة : تفعلين

كما مر -بثبوت النون ، وتُنصَب بحذف النون ، وكذا تُُزَم بحذف النون  
 .  -معنا 

ل لنا ف -رحمه الله تعالى  - ابن آجرومفإذًا هذا الفصل عقده  هم ليُسهِِّ
القواعد السابقة ، وأنا أعتبر هذا الفصل هو عبارة عن قواعد الباب 



 

، فتكون " باب أنواع الإعراب وأقسامه " الذي تدارسناه سابقًا وهو 
 المعربات إمَّا بالْركات وإمَّا بالْروف .واعد هكذا : الق

 الضمة والفتحة والكسرة والسكون . وبالْركات المراد بها : -

 الْلف والواو والياء والنون . والْروف المراد بها : -

 ثم الَسم المفرد وإعرابه وجمع التكسيْ وإعرابه وهكذا .

لِ سابقًا  فهذه هي قواعد الإعراب لمن أراد أن يحفظها ؛ ولذا أنا لم أُمح
تُغنِي  -رحمه الله تعالى  -قواعد لْن هذه القواعد التي ذكرها ابن آجروم 

هُلُ عليه هذا  عن إملَء القواعد ، فإذا حفظها طالب العلم فإنه يَسح
 . -إن شاء الله تعالى  -الباب 

والْفعال كما مرَّ ؛  " باب الْفعال " - رحمه الله تعالى -المصنف ثم ذكر 
 معنا ثلَثة :

 إمَّا فعلٌ وقع قبل زمن التكلم وهو الماضي . -

 وإمَّا فعلٌ وقع زمن التكلم أو بعده فهو المضارع -

 وإمَّا فعلٌ يقع فِ الَستقبال فهو الْمر . -

والْفعال تُتلف أحكامها وإعرابها ، فالماضي والْمر مبنيان ، والمضارع 
 . - -تعالى  بإذن الله -كما سيأتي مفصَّلًَ -يُعرَب ويبُنََ ، 

 " باب الْفعال " : -رحمه الله تعالى  -  ابن آجرومقال 



 

؛ نَو :  : -أي فِ لغة العرب  -الْفعال ثلَثةٌ   ماضٍ ومضارعٌ وأمرٌ ِّ
 : أمر ."  واضربح : مضارع ،  ويضربُ : ماضٍ ،  ضَرَبَ 

هذا سيأتي التعليق عليه ، ؛ طبعًا  " فالماضي مفتوحُ الآخرِ أبَدا "قال : 
؛  " والماضي مفتوحُ الآخرِ أبَدا ":  -رحمه الله تعالى  -قوله  وذلك أن

هذا ذهب إليه بعض النحاة ، لكن من النحاة من فصَّلوا ؛ فنقول : 
الضم  الفعل الماضي مبنيٌّ ، وبناء الفعل الماضي إمَّا على الفتح وإمَّا على

 وإمَّا على السكون .

 متى يبُنََ الفعل الماضي على الفتح ؟ -

" و " قَالَ "يبُنََ الفعل الماضي على الفتح إذا لم يتصل به شيءٌ ، نَو -
كَلَ "و " كَتَبَ "و ذَهَبَ " الساكنة نَو :  ، أو اتصلت به تاء التأنيث " أَ

فهنا كله نقول  ،" الطالبانِ قامَا " ، أو ألف الَثنين نَو:  " قالَتح هندٌ "
 مبنيٌّ على الفتح .  علٌ ماضفيه : ف

ويبُنََ الفعل الماضي على الضم إذا اتصلت به واو الجماعة ؛ مثل قولنا  -
  " المسُلمونَ صَلُّوا ".: 

 مبتدأ مرفوعٌ وعلَمة رفعه الواو لْنه جمع مذكرٍ سالم .  فالمسلمونَ :

 فعل ماضي مبني على الضم لَتصاله بواو الجماعة .  وصَلُّوا :



 

" ويبُنََ الفعل الماضي على السكون إذا اتصلت به تاء الفاعل ، نَو  -
  أكلتُ التفاحَةَ "

كَلَ :  فعل ماضي مبنيٌّ على السكون لَتصاله بتاء الفاعل . أَ

 .ضميْ مبني متصل فِ مُل رفع فاعل  وتاء الفاعل : 

 مفعول به منصوب وعلَمة نصبه الفتحة لْنه اسمٌ مفرد .  والتفاحة :

" نا  ،الفاعلين  " نا "سكون إذا اتصلت به ويبُنََ الفعل الماضي على ال -
نا الصَّلَةَ " الدالة على الفاعلين ، نَو مثلَ :  "  " أقمح

 فعل ماضي مبنيٌّ على السكون لَتصاله بنا الدالة على الفاعلين . أقامَ :

 ضميٌْ متصلٌ مبني فِ مُل رفع فاعل .  و" نا " الدالة على الفاعلين :

 مفعول به منصوب وعلَمة نصبه الفتحة لْنه اسمٌ مفرد .  الصلَةَ :

وكذا إذا اتصلت بالفعل الماضي نون النسوة فإنه يبُنََ على السكون ؛  -
رحسَ " َ الدَّ باتُ كَتَبْح   " الطَّالِ

باتُ :  مبتدأ مرفوع وعلَمة رفعه الضمة لْنه جمع مؤنثٍ سالم . الطَّالِ

َ ، كَتَبَ :  مبنيٌّ على السكون لَتصاله بنون النسوة . فعل ماض كَتَبْح

 ضميٌْ متصلٌ مبنيٌّ فِ مُل رفع فاعل . ونون النسوة :

رحسَ :  مفعولٌ به منصوب وعلَمة نصبه الفتحة لْنه اسمٌ مفرد .  والدَّ



 

" فالماضي مفتوحُ الآخرِ أبَدا "  : -رحمه الله تعالى  -المصنف وعلى قول 
ر الفتح فِ حالة الضم وفِ حالة السكون ، ولكن الْفضل أو  ؛ فإنه يُقدَّ
الْسهل لطلبة العلم ما سبق من التقسيم ، وهذا الذي يُري عليه كثيٌْ 

 من العلماء . 

 وبهذا نكون قد انتهينا من الفعل الماضي وما يتعلق بإعرابه .

" فالماضي بعد أن ذكر الفعل الماضي :  - لىرحمه الله تعا -المصنف قال 
؛ طبعًا هنا الْمر مبني  " والْمر مجزومٌ أبدا  "قال :  مفتوحُ الآخر أبدا "

شتهر والْكثر الميين مجزومٌ ؛ مُعرَب ، لكن عند البصريين ، عند الكوف
 عند أهل العلم ما عليه أهل البصرة ، فالْمر مبنيٌّ .

ويبُنََ الْمر إمَّا على السكون ، إمَّا على حذف حرف العلة ، وإمَّا على 
 حذف النون ، وإمَّا يبُنََ على الفتح .

تُبح مثل : فيُبنََ الْمر على السكون إذا كان فعل الْمر صحيح الآخِر   اكح
، ولم يتصل بآخره شيء أو اتصلت به نون الإناث أو النسوة ، فمثال 

رحسَ الصحيح الآخِر الذي لم يتصل بآخره شيء :  تُبح الدَّ  . اكح

تُبح " :ف    فعل أمرٍ مبنيٌّ على السكون لْنه صحيح الآخر ، والفاعل  " اكح
 ضميْ مستتُ وجوبًا تقديره أنت .

رحسَ " :و  مفعولٌ به منصوب وعلَمة نصبه الفتحة لْنه اسمٌ مفرد . " الدَّ



 

 .  الخحَيْحَ اذحكُرحنَ و اتصلت به نون الإناث ؛ كقول الرجل لنسائه : أ - 

لنسوة اوالنون نون  اذحكُرح فعل أمرٍ مبنيٌّ على السكون ، : "اذحكُرحنَ "ف
 ضميٌْ مبني متصل .

ذا كان الفعل معتل الآخر ، نَو : لعلة إويبُنََ على حذف حرف ا -
عُو عَ ؛  ادحعُ ، فنقول :  يَدح عَ ى نقول : ويَسح ؛ كلها  ارحمِ  نقول : رحمِي؛ وي َ اسح

 نقول : فعل أمرٍ مبنيٌّ على حذف حرف العلة .

عَ   : حذف الْلف . اِسح

 : حذف الياء .اِرحمِ 

 حذف الواو .  اُدحعُ :

اء نعوض والْلف نعوض عنها فتحة ، والواو نعوض عنها ضمة ، والي
 عنها كسرة .

ويبُنََ فعل الْمر على حذف النون إذا اتصلت به ألف الَثنين أو واو  -
بَا،  قُومَاخاطبة ، مثل : الجماعة أو ياء المؤنثة الم تُ  ،  واو الجماعة :  اكح

بُوا تُ  تُبِ ، ياء المؤنثة المخاطبة :  اكح نًا،  اكح رَبِي وَقَرِِّي عَي ح ﴾  ﴿ فَكُلِي وَاشح
نون ، إذا اتصلت بالفعل ألف الَثنين ، أو واو ؛ كلها على حذف ال )2(

 الجماعة ، أو ياء المخاطبة . 
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يبُنََ فعل الْمر على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد ؛ كقولك :  -
رَسَة .  اذحهَبََّْ إِلَى الحمَدح

فعل أمرٍ مبنيٌّ على الفتح لَتصاله بنون التوكيد ، ونون التوكيد  : اذحهَبح 
 ضميْ مبني متصل لتوكيد الفعل .

 .جر حرف إِلَى :

رَسَة :  اسم مجرور وعلَمة جره الكسرة .   الحمَدح

وبهذا نكون قد انتهينا من إعراب الفعل الماضي وإعراب فعل الْمر ، 
 -للقاء القادم يكون فِ ا -إن شاء الله  -ويبقى معنا المضارع ؛ وهذا 

 . -بإذن الله تعالى 

ولكن قبل أن أنهي الدرس أحببتُ أن أذكرَ قاعدةً يذكرها بعض النحاة فِ 
فعل الْمر ، حتى يسهلَ على طالب العلم حفظ قاعدة فعل الْمر ؛ 

" إنَّ فعل الْمر يبُنََ على ما يُُزَم به مضارعه فكان بعض شيوخنا يقول : 
؛ فإن كان مضارعه يُُزَم بالسكون فإن فعل الْمر يبُنََ على السكون ،  "

بالسكون ، فإن كان  " اكُتبح "،  " لم يكتبح "؛  " يكتبُ "فنقول : 
لم ،  لم تكتبوا،  لم يكتبوا،  لم تكتبا،  لم يكتبامضارعه يُُزَم بحذف النون ؛ 

، وإذا كان  اكُتب،  أكتبوا، اكُتبا ، فإنه يبُنََ على حذف النون ؛  تكتب
الفعل المضارع يُُزم بحذف حرف العلة فإن فعل الْمر يبُنَ على حذف 

،  وهذه  اُدعُ ،  ، اِرمِ  اِسعَ ،  لم يرمِ ،  لم يدعُ ،  لم يسعَ حرف العلة ؛ 



 

قاعدة مفيدة تلخص لنا هذا الباب ؛ أن فعل الْمر يبُنََ على ما يُُزم به 
 مضارعه .

عز  –فِ هذا اللقاء وهذه المدارسة والتي أسأل الله  وأكتفي بهذا القدر
أن يحفظنا من  -سبحانه وتعالى  -أن ينفعنا بها جميعا ، وأسأله  –وجل 

 الفتن ما ظهر منها وما بطن .

وأوصيكم ونفسي بلزوم الْق ومعرفة الْق والتسمك بالْق من الكتاب  
ف ، وأمَّا تعليق والسنة وما كان عليه سلف الْمة فإن هذا هو منهج السل

  ! الْق بالْشخاص هذا خطأ
صلى الله عليه  -الْق فِ الكتاب والسنة وما كان عليه أصحاب النب 

، وأمَّا العلماء فيُؤخَذ من قولْم ويُردِّ ، لَبد أن نكرر هذه  -وسلم 
القاعدة لْننا نجد من يتلَعب بها ونجد من لم يفهمها ونجد من يظن أن 

 خاص ، فهذه نصيحةٌ لنفسي أولًَ ونصيحة لكم ثَنيًا .الْق مُعلَّقٌ بالْش

وأذكر وأنا فِ مرحلة الثانوية مرةً من المرات كنتُ أتكلم مع أخي وشيخي 
حظ مني لصغر سني أنني أرى أو أقول أو أبالغ أحيانًا مُمد بازمول فلَ؛ 

 ! فِ الكلَم أن فلَن عالم فلَن علَمة وهكذا
 ! " يا أحمد انتبهفقال لي :  
العلماء نَبهم ونَتُمهم ولكن الْق أحب إلينا ولَ نقدم قول عالٍم على  

الْق كائنًا من كان ، فالعلماء احتُامهم وحبهم أمر ؛ ولكن تعليق الْق 
 ! بهم من حيث هم خطأ



 

 ! وإنما الْق يا أحمد 
صلى الله عليه وسلم  –فِ الكتاب والسنة وما كان عليه أصحاب النب  
  هذا طوق النجاة فليكن فِ عنقك " –
نشأتُ  –عز وجل  –، نصيحة بحمد الله وبفضل الله  -جزاه الله خيْا  –

استفدتُ منها كثيْاً ، فأنا أقولْا لكم إخواني وأخواتي وأنا و عليها 
 -عز وجل  –أدارسكم وأذاكرهم وإن كان فِ النحو إلََّ أننا كما قال الله 

رِ ﴿:  رٍ ﴿١﴿ وَالحعَصح نسَانَ لَفِي خُسح ﴾ إِلََّ الَّذِينَ آمَنُوا ٢﴾ إِنَّ الإحِ
ا بِالصَّبرحِ ﴿ وَاصَوح ا بِالْحَقِّ وَتَ  وَاصَوح اَتِ وَتَ  فهذا ؛  )3(﴾٣وَعَمِلُوا الصَّالِْ

 . –إن شاء الله تعالى  –من التواصي بالْق 
 

وصلَّى الله وسلم على نبينا مُمد وعلى آله وصحبه أجمعين والْمد لله ربِّ 
 العالمين .
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